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一般的營商智慧是不熟不做，但麥蕙蘭辦「明茶房」這盤生意倒是因為不熟，才做，創業對她

來說根本是無心插柳。十數年來哪會沒有風吹雨打過，只是當柳漸成蔭時，晴天卻遇霹靂！蕙

蘭幾乎折倒，然而，堅定的信念讓她明智地退守，卻原來，退一步真的可以海闊天空！ 

。 

蕙蘭風中挺  盈袖明茶香 

             少奶奶創業闖三關 

 

「我本是個良家婦女，是個少奶奶！」說起她的創業故事，麥蕙蘭以此

作開場白。但人前的她根本是個能幹型的明快女子，精神煥發強人之

姿，故養尊處優的少奶奶至今創業有成，箇中經歷怎不教人好奇！ 

「從少我便喜歡美術，很會用嘴巴表達，用眼睛審美。」Vivian 說：

「在理工唸設計時，學會演示設計背後的理念，遇上別人挑剔與批評更

須即時反應。」這些都是她喜歡的，似乎與生意無關，但偏偏成為了後

來創業需用的專長。 

Vivian 很有自己的想法，不喜歡被人看扁，一定要把想做的做到為止，這性格便一直主導

著日後的創業故事。在理大時，她是優異生，大家都以為她必順利升上學位課程，哪知道

面試時她堅持己見向考官作強烈反駁，學位由是失落。雖有老師欲幫上一把，但被固執的

她回絕。其後她在芝加哥唸美術，畢業後的職業是相夫教子，成為她口中的「良家婦

女」。 

由於回流香港發展，任職設計總監的丈夫要自立門戶，Vivian 也

因此追隨左右，擔任公司的設計顧問。什麼都不懂的少奶奶在七

年間不斷被老闆兼丈夫鞭策，把繁瑣工作一一接下，結果，她掌

握了設計以及與客戶和供應商應對的豐富經驗。 

小夫妻一直有個想法，就是不想只為他人作嫁衣裳，渴望為自己

建立一個品牌。這個想法直至接下一宗規模很小的項目而生變

化。 

「我們一直熱愛中國文化，機緣巧合下，公司承接了一個關於茶

的項目。我從來沒有接觸過茶，因為不懂，故開始深入了解。」

不過，當喝過客戶泡的茶，她第一個反應是：「他的茶不好喝！」 

 

 

 

 

 

 

與 500歲烏崠老樹桂花香單欉
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Vivian望多些人能明白

茶的精采 

 
精心篩選的好茶，配以

優雅時尚的包裝 

就是那杯不好喝的茶觸發了開發自己品牌的靈感。她的丈夫其後走遍中國著名產茶的地

方，找他們認為最好喝的茶。1999 年，明茶房誕生，賣的是由他們精心篩選的好茶，配以

優雅時尚的包裝。約兩年後，Vivian也乾脆不做設計，全副精神放在賣茶的事業上了。 

Vivian 說：「最初，發揮的是自己最擅長的包裝設計，後來才發覺，好的設計只是整個生

意的一小部份，最終還是產品本身。只要茶選得好，它自己是會讓人知道的。」這是她創

業的第一關。 

幸好是唸設計出身，對藝術又有另一番的品味，再熬過丈夫讓她當上設

計顧問七年的鍛煉，縱橫在各類型供應商與客戶之間，終於讓她摸索到

把產品成功推出市場的竅門：好茶是根，演繹清晰的包裝是本。 

她花了很大的心思來革新包裝，高雅大方以外，還為它加上清晰說明，

中英對照，讓消費者了解該茶的形和義、特點和效用，結果在市場上引

起莫大的回響。他們把明茶房的出品帶到外國的貿易展覽，一鳴驚人；

外國的高級百貨公司相繼售賣明茶房的產品；奧斯卡的官方禮物籃裡

面，也搜羅了她的茶。 

 

「明茶房對中國茶的全新演繹，不單動搖了茗茶業，還影響了整個零售市場如何演繹茶，

甚至引伸到其他食物的風格。」好的東西必受認同，只不過，別人認同 Vivian 的創意不是

給她表彰，而且借過去使用。 

 

「茶業中有不少老字號，他們生存了這麼多年，但為什麼消費者，特別是中國人，對茶文

化的認識那麼淺？為何有人仍以為喝了茶就會睡不著，喝茶利尿就是不好？另一個極端

是，有人把某類茶炒作，變成天價，叫一般人可望而不可即，還會以為喝上了就會傾家蕩

產！我覺得這種理念是不對的，中國茶文化是那麼好的一件事，怎

會落得這種負面評價？做明茶房的品牌，也就是為了提升，或是給

茶還以尊重和形象。還有，茶業背後的英雄如茶農和採茶炒茶焙茶

的師傅等，也還他們一個地位。」 

創業以來，他們都堅守著產品質優的理念，變成這盤生意穩健的磐

石。可是，2007年發生的巨變令蕙蘭歷盡風雨，幾乎折倒。 

「我離婚了。」一下子，她失去了重心，得回的是明茶房這盤生意

和兩個孩子，面對的難關比前更甚。 
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Vivian經常舉辦別開生

面的賞茶活動 

 
Vivian與人交流樂在其中 

 

 

 

 

 

 

 

 

Vivian與人交流樂在其中 

 

原來作了大筆投資的店子，業主不允續約，她於是把零售的業務與貨倉結合，退守到太古

城船塢里的工廠大廈內。除下夫姓，原來由前夫聯絡的茶農也來欺負她，給她次等的茶。

「我不怕。給我劣貨，侮辱我的眼睛和對茶的理解？好，退貨！他們笑我的普通話不好？

我練。」結果，茶農感她事事認真，她再以誠意和他們攜手工作，她的普通話也因表達得

多而變得流利。」 

退守一隅也不是沒有好處的。在回氣的同時，她本走先別人一步，如

今隱於太古，競爭對手不清楚其動向，她的進步也不易被「認同」和

借分享，對她反有利。例如，她舉辦不少賞茶活動，由專業茶師講解

各種茶的知識。「當近距離接觸茶，人們從好奇中理解，因為茶的精

彩，從而感受到中國文化的博大精深。」舉辦這種賞茶活動，她直言

不是賣茶那麼簡單，那是可以喚醒人們原來感覺的奇妙體驗。 

「客人與茶溝通時，茶香可令人安靜，喝的時候有助紓緩壓力。在我

這個平台上，人們既可聆聽，又可發表。因此，有些本來不開心的客                     

                    人會變得開心。」來賞茶學茶的，經常有看了旅遊推介來的遊客，   

讓明茶房頓成弘揚中國文化的旅遊點。 

「就算在工廈內，我從沒有減價。質優產品就值得這個價錢，如果減價，豈不說明我計算

的能力差勁？不好的茶，再便宜也沒用。」 

Vivian 創業的第三關，是她還有很多事情想做而未做。「我已把自己最好的交付出去，卻

原來，還要做很多的工夫讓人認識和理解，現在總算有了點成績，但我希望還可以再好

些。這條路很漫長，現在只是做了約十分一而已。我要做的，是真的好，不是騙人的好。

這實有賴一群在不同地區做茶的幕後英雄，大家一直堅持做好茶。」 

她喜歡茶的原因，是茶並非徒有表面，再深入看下去，便

可以一層一層地發掘更多。她做的生意防不了別人模仿，

唯有叫自己動作快些、聰明些。「當未成氣候，未有天羅

地網的佈局，千萬別推出。更要相信自己的想法，客觀地

聽取別人意見，卻勿太在意別人的看法，專心做好自己的

工作。穩打穩扎，實力才是最後致勝之道。」Vivian 總結

自己的創業心得時說：「聰明不是成功的關鍵，不過是可

以讓你好一點，也可以輸的。難聽的也得說，香港人很多時候不想用腦筋思考事情，只喜

一窩蜂，我不要這些，我是實力派。如果某天明茶房能夠成為像飲料巨擘可口可樂一樣的

大品牌，一定是實力使然。」 

 


